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光大证券内幕交易案今日开庭

本轮61名原告均为个人投资者，总案值或超1000万

证券时报记者 梅菀

光大证券“

8.16

”乌龙指事件已过

去近一年，但余波未了。

据上海第二中级人民法院公告，

光大证券内幕交易案将于今明两日开

庭审理。 据了解， 该案件此次涉及的

61

名原告均为个人投资者，原告代理

律师有

4

名。 对于这些个人投资者的

起诉，法院单个受理，合并审理。

总案值或超1000万

据了解，本次合并审理的

61

宗光

大内幕交易案件有

4

位代理律师，其

中严义明律师代理

33

件，许峰律师代

理

16

件，林嵘律师代理

8

件，王智斌

律师代理

4

件。

“

61

宗案件总案值或超过

1000

万

元。 ”北京尚公律师事务所律师林嵘告

诉证券时报记者。 据了解，林嵘今明两

日代理的案件有

8

宗，案值近

100

万元。

据今年

4

月份光大证券“

8.16

”事

件主角———杨剑波诉证监会案 ，

“

8.16

”当天光大证券曾多次向交易所

及监管部门通报交易情况。 对于光大

证券内幕交易案的责任认定应如何划

分问题，林嵘告诉证券时报记者，光大

证券作为上市公司， 是信披第一责任

人， 在案发当天上午交易程序错误导

致股市异动的情况下， 非但未及时披

露，反而在中午发布声明误导市场，责

任不可推卸。

林嵘透露， 今明两日的原告皆为

个人投资者，“其他投资者尚在观望，

如果判决结果有利于投资者， 第二波

诉讼主体的原告将是公募基金和私募

基金等机构投资者。 ”

单个受理 合并审理

光大证券“

8.16

”乌龙指事件被证

监会界定为内幕交易之后，因

A

股市

场集体诉讼制度的缺位， 使得相关投

资者的诉讼进程处于停滞状态。

“本次虽然有

61

名投资者同时起

诉，但只能算单个受理，合并审理。”林

嵘告诉证券时报记者。

证券时报记者查询上海第二中级

人民法院网站发现，上述

61

个案件皆

为单独列示， 并未合并成一个案件。

“最高院曾就此案给过意见，可以单独

诉讼，也可集体诉讼，但上海二中院为

保证第一批投资者诉讼办案质量，采

取了单个受理，合并审理的方式。 ”林

嵘向证券时报记者透露。

林嵘向证券时报记者出具的第二

中级人民法院传票显示， 今明两日案

件案由为“证券内幕交易责任纠纷、期

货内幕交易责任纠纷”，“投资者有做

证券的，有做期货的，入场时点也各不

相同，交易模式也不一样，案件复杂性

可见一斑。 ”林嵘说，单个受理有利于

保证案件质量，为后续审判提供范本。

新三板做市商机制“读秒”

定向增资企业股份抢手

证券时报记者 桂衍民

认购金额是企业计划募资额的

6

倍———这一个

A

股定增时常见的抢

筹现象， 如今也开始在新三板市场定

向增资时出现。有市场人士称，这主要

是得益于做市商机制即将推出， 引发

挂牌企业股份筹码抢手。

做市商推出箭在弦上

证券时报记者从多家主办券商获

悉， 股转系统日前向各主办券商下发

通知， 明确表示新三板做市商制度将

于

8

月

25

日正式上线，有做市意向的

新三板挂牌企业须在

8

月

15

日前递

交申请。

根据新三板市场此前披露的信

息，截至

7

月底，已有

46

家证券公司

获得了做市资格，其中，仅

7

月份就有

32

家证券公司获批做市商业务资格。

业内对于做市商制度普遍比较看

好：不仅能对挂牌企业进行定价估值，

还能改善目前新三板市场流动不畅的

现状， 为挂牌企业股份持有者提供有

效的退出渠道。

另一方面， 为确保做市商制度的

顺利推出， 新三板市场也在加紧相应

的全网技术测试。

8

月

2

日，新三板市

场、中国结算北京分公司、深圳证券通

信公司和

82

家主办券商参加全网测

试， 意在检验市场各方技术系统的正

确性和业务操作的流畅性。

目前，做市商机制离正式推出已

经进入“读秒”阶段，而强烈的预期，

也助推了新三板挂牌企业定向增资

的走俏。

挂牌企业定向增资抢手

“联讯证券本次计划对外募资

6

个亿， 现在投资者报名参与认购的资

金已达

35

亿元，报名参与认购的投资

者已超过

200

人。”相关人士告诉证券

时报记者。

根据新三板挂牌企业联讯证券公

告， 该公司此次拟发行不超过约

7.14

亿股无限售条件普通股， 增发募集资

金数额为不超过

10

亿元。除联讯证券

股东外， 其他单一投资者认购股份数

不得超过发行完成后股本总数的

5%

，

若存在关联关系， 投资者持股数应合

并计算。

证券时报记者从知情人士处获

悉， 在联讯证券此次定向增资中，老

股东认购了

4

亿元， 对外其实仅需

募资

6

亿元。

据了解， 因为参与认购的资金严

重超出计划募资额， 联讯证券推出了

三大优先原则，即价格优先、资金规模

优先和时间优先， 具体而言就是在投

价报告的价格区间内高价优先于低

价， 参与认购的资金总额资金多的优

先于资金少的， 保证金打入指定账户

的时间早的优先于晚的。

“最近新三板定向增资的确很抢

手，这和做市商机制的即将推出有很

大关系。 ”广东一家券商分管场外市

场业务的副总裁表示， 做市商推出

预期越强烈， 提供的退出渠道也越

明朗，如果投资者对挂牌企业看好，

筹码自然就抢手。 当然，并购预期强

烈的挂牌企业，定向增资也同样炙手

可热。

券商三项风控标准下调

最多释放700亿助力类贷款业务

证券时报记者 张欣然

对于证监会近期启动 《证券公司

风险控制指标管理办法》修订工作，接

受证券时报记者采访的券商人士寄予

厚望。有业内人士表示，《办法》修订征

求意见稿中下调了三项风险管控指

标， 这可以让券商更好地开展创新业

务、拓展融资渠道等，有利于券商长远

发展。

这意味着， 长期受限于资本金束

缚的证券公司，将迎来松绑机会。

三项风控指标下调

据了解，证监会近期下发了《办

法》修订征求意见稿，对净资本的扣

减方式进行调整，股票、基金、资管计

划等自营投资扣减比例有所提升，固

定资产和股权投资的扣减比例有所

下调。

深圳一家中型券商总裁助理称，

征求意见稿主要对“净资本

/

净资产”、

“净资本

/

负债”、“净资产

/

负债” 三项

监管指标进行调整， 在原来的基础上

均下调

50%

。 根据征求意见稿测算，

证券行业净资本将释放

500

亿元

-

700

亿元， 虽然对于整个市场来说占

比很小， 但是对于创新业务正处于急

速发展阶段的券商而言， 具有积极推

动作用。

该征求意见稿显示，证券公司的

“净资本

/

净资产” 监管指标拟由现行

的“

≥40%

”调整为“

≥20%

”，“净资

本

/

负债”拟由现行的“

≥8%

”调整为

“

≥4%

”，“净资产

/

负债” 拟由现行的

“

≥20%

”调整为“

≥10%

”。新引入“流

动性覆盖率”和“净稳定资金率”两项

监管指标，均为“

≥100%

”，旨在提升

证券公司对净资产和净资本的有效

利用。

多位证券行业分析师表示，因证券

公司各项业务的开展均受到净资本规

模制约，此次松绑将鼓励证券公司发展

创新业务，推动行业杠杆率的提升。

“相对于美国成熟市场而言，国内

证券行业杠杆率一直处于较低水平，

如果此次降低风险管控指标成功实

施，将提升行业杠杆率。 ”有券商高管

称，新的风控管理办法实施后，行业杠

杆率提升约

2

倍。

助力资本中介业务

近年来， 随着券商创新业务不断

推进，无论是经纪、自营、投行等传统

业务， 还是融资融券等类贷款创新业

务，都需要雄厚的资本金作为支撑。在

面对资金流不足时， 券商仅能通过加

大融资金额和频率助力创新业务。

“即便很多券商通过各种方式融

资来弥补资本金不足， 也仍不能满足

券商大刀阔斧开展创新业务的需求。”

另一北京券商人士称， 目前证券公司

创新的趋势不断向资本中介业务发

展，需要大量的资本金。

“此次修改证券公司风控指标的

标准，是为了鼓励券商业务创新，解决

券商受限于资本金约束而无法大展身

手开展创新业务的问题。”多位业内人

士称， 净资本监管指标的下调意味着

证券行业可以打开更加广阔的创新发

展格局， 有利于证券公司进一步拓展

融资渠道，探索新型融资工具，发展创

新业务。

知名财经评论员宋清辉认为，监

管层下发征求意见稿的目的， 在于为

券商创新发展预留空间和建立风险准

备， 未来会对证券公司的规范和创新

发展产生深远影响。同时，有助于防范

避免资本实力较弱的券商盲目扩张，

形成新的不可控风险。

一位不愿具名的券商研究员表

示， 随着证券公司创新业务的铺开，

尤其是监管部门对证券公司在股票

质押式购回、融资融券等类贷款业务

上的放开，证券行业的发展将迎来广

阔前景。

云南鲁甸地震

新华保险启动

Ⅰ

级响应赔付

云南省昭通市鲁甸县

8

月

3

日发

生

6.5

级地震，为云南

14

年来最高震

级。事发后，新华保险紧急启动了重大

事件突发理赔

Ⅰ

级响应，意外险、寿险

可赔付。

据了解，地震发生当日新华保险

已确认当地一名被掩埋的邮政职工

系公司客户，伤亡客户的排查仍在紧

急进行之中。 目前，该公司正在加紧

排查伤亡人员中个人客户的投保情

况， 由电话中心对当地客户进行回

访，在问候客户的同时排查是否有客

户出险。

(牛溪)

新三板新政加速落实

申万宏源先发优势将显现

证券时报记者 李东亮

新三板机制创新再下一城。昨日，

新三板电子化申报系统上线试运行，

申请新三板挂牌企业的审查材料实现

电子化，在远程即可实现报送、接收与

审查反馈。

此前，全国股转系统（即新三板）

副总经理陈永民曾表示， 将出台新三

板中小企业私募债发行制度、 优先股

发行及重组的细则，

8

月底出台做市

商细则，年底电子化业务报送、处理平

台将上线。

有业内人士表示， 在此背景下，近

期公布重组的申银万国和宏源证券，将

以先发优势成为新三板市场领军券商。

证券业有望受益

按照多层次资本市场体系的定

位， 新三板市场成为沟通场外市场和

场内市场的重要桥梁。

根据国外成熟市场的经验， 券商

的新三板业务收入主要以做市的价差

收入为主，占比达

90%

左右，经纪佣

金和推荐挂牌收入占比仅

10%

。 目前

我国券商新三板业务直接收入仅为推

荐挂牌收入和交易佣金收入， 因此对

券商业绩的直接贡献较小。 在推出做

市制度后， 新三板业务就将为券商带

来可观收入。

华泰证券有关人士表示，在成熟

阶段，新三板业务（包括做市）收入

对行业贡献比在

6%～10%

左右，预

计能为证券业带来的利润规模在百

亿级别。

业界认为， 券商通过储备新三板

挂牌企业项目， 为未来投行业务积累

储备了资源， 为未来实现转板首发

（

IPO

）做铺垫，并赚取

IPO

佣金收入。

同时， 《关于全国中小企业股份转让系

统有关问题的决定》进一步放宽主办券

商的持股条件。因此新三板客户又为券

商直投业务积累了大量项目资源。

宏源申万优势显现

随着新三板配套融资制度及做市

商制度逐步完善，新政预期加速落实。

业内人士表示， 此前公布重组的申银

万国和宏源证券， 有望在新三板市场

取得先发优势。

截至

8

月

4

日， 新三板挂牌企业

已达到

959

家（含“两网”及退市公司

58

家）， 其中申银万国以

112

家推荐

家数位居第一， 宏源证券亦成功推荐

23

家。 这两家券商合并计算推荐企业

共

135

家， 占已挂牌公司

14.08%

，可

交易股份总量 占 市 场 总 股 份 的

15.97%

。在做市商制度正式推出后，合

并后的新公司将以绝对的客户资源优

势，形成先发优势。

“大型券商的投行专业能力及客

户资源优势明显， 同时拥有雄厚的资

本支持及更为完善的内部制度支撑，

将是做市商业务的主导者和最大受益

者。 ”一位业内人士表示，申万宏源合

并后，资本总额、净资产均将进入前五

大券商， 加之新公司上市后通过融资

有望进一步加强综合实力。

烈日下中诚信托投资者在维权

证券时报记者 梅菀

8

月的上海

，

骄阳似火

，

中午室外

温度最高超过

38

度

。

中诚信托

“

诚至金开

2

号

”

信托计

划延期兑付事件正在发酵

。

昨天下午

两点左右

，

该信托计划的

10

多位投资

者辗转至位于上海外滩的工行上海分

行营业部

。“

上午工行只派了

2

名接待

人员

，

没有给出任何说法

，

中午给每人

发了一份盒饭

。”

一位昨日上午在上海

浦明路工行私银总部维权的投资者告

诉证券时报记者

。

此前

，

中诚信托

“

诚至金开

2

号

”

在到期日前一天

（

7

月

24

日

）

公告延

期

15

个月兑付

，

这引发了投资者的维

权行动

。

7

月

28

日

，

有部分投资者开

始在地处上海的工行私银总部首次维

权

。“

上周一浦明路工作人员请示了他

们领导

，

说是

2

天后给答复

，

但一周过

去了

，

尚未收到工行方面任何说法

。 ”

投资者李勇

（

化名

）

说

。

中诚信托此前曾向媒体回应称

，

“

诚至金开

2

号

”

的

“

项目发起和资金

安排均由合作银行负责

”，

即资金需求

方本身为银行客户

，

信托公司在此产

品中只起到变相贷款的通道作用

。

从

中可看到

，

银信合作的不合规现象再

次出现

。

除了项目本身的一些违规问题

外

，

投资者还将维权焦点放在了产品

设计

、

发售中工行充当的角色问题上

，

“

如果佣金是正常的

0.5%～1%

，

而不

是中诚信托披露的工行收取的

4.3%

佣金

，

如果工行仅仅充当资金托管角

色

，

我们肯定不会找到这里

。”

李勇称

，

“

资金需求方是工行优质客户

，

资金供

给方是我们这些工行私银客户

，

我们

不找工行找哪里

？ ”

据了解

，

工行对私银客户的资产

门槛是

800

万元

，

中诚信托

“

诚至金开

2

号

”

投资起点是

300

万元

，“

购买这

个信托计划时

，

我还拉上好友

。 ”

一位

来自上海闵行区的投资者说

，

该信托

产品延期兑付后

，

客户经理虽然多次

说肯定没问题

，

但自己还是很担心

。

记者从另一位投资者处了解到

，

“

中诚信托诚至金开

2

号

”

的投资者来

自山西的最多

，

其次是华东地区江苏

、

上海两地共有

45

名投资者

。 “

不管是

召开受益人大会

，

还是通过其他方式

，

银行方面必须给我们一个明确的说

法

。 ”

这位投资者说

。

半年前

，

中诚信托

“

诚至金开

1

号

”

的

30

多位投资者也在同一地点维

权

，

在多次抗争下

，

获得工行私银部人

士接待并最终问题获得解决

。

如今

，

中

诚信托

“

诚至金开

2

号

”

延期兑付及投

资者的维权结果将会如何

？

现在还不

得而知

。
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